

PALABRAS DEL SEÑOR JAMES F. MACK, SECRETARIO EJECUTIVO DE LA CICAD, EN LA SESIÓN INAUGURAL DEL TRIGÉSIMO SÉPTIMO PERÍODO ORDINARIO DE SESIONES DE LA COMISIÓN INTERAMERICANA PARA EL CONTROL DEL ABUSO DE DROGAS

ME HONRA SALUDARLES EN NOMBRE DEL SECRETARIO GENERAL INTERINO DE LA ORGANIZACIÓN DE LOS ESTADOS AMERICANOS, EL EMBAJADOR LUIGI EINAUDI. EL EMBAJADOR EINAUDI HIZO UN GRAN ESFUERZO PARA PODER ESTAR CON NOSOSTROS HOY, PERO NO LE FUE POSIBLE POR COMPROMISOS PREVIOS. ME HA DICHO QUE LAMENTA MUCHO NO PODER VOLVER A LA REPÚBLICA DOMINICANA PARA REANUDAR LAS GRANDES AMISTADES QUE TIENE AQUÍ, Y DESEA EXPRESAR SUS MEJORES VOTOS PARA QUE ESTA SESIÓN DE LA CICAD SEA DE GRAN ÉXITO PARA EL CONTROL DE LAS DROGAS ILÍCITAS EN LAS AMÉRICAS.

SEÑOR PRESIDENTE, LE AGRADEZCO LA HOSPITALIDAD DE SU GOBIERNO Y DE SU PUEBLO DURANTE ÉSTA, LA PRIMERA REUNIÓN CELEBRADA EN LA REPÚBLICA DOMINICANA POR LA CICAD.

AL GENERAL SANZ JIMINIÁN LE AGRADEZCO SU LIDERAZGO Y EL INVALUABLE APOYO QUE HEMOS RECIBIDO DE SU TALENTOSO EQUIPO DEL CONSEJO NACIONAL DE DROGAS PARA LA ORGANIZACIÓN DE ESTA REUNIÓN.

LA CICAD Y ESTA REUNIÓN SON UN REFLEJO DE LA MADUREZ DE LAS POLÍTICAS COLECTIVAS Y DE LAS INSTITUCIONES MULTILATERALES DE NUESTRA REGIÓN. ATRÁS HA QUEDADO LA PRESENTACIÓN SIMPLISTA DE LOS PROBLEMAS, LA AFICIÓN POR SUPUESTAS SOLUCIONES IGUALMENTE SIMPLISTAS, Y LAS INEVITABLES ANDANADAS DE RECRIMINACIONES CUANDO NO SE ALCANZABAN LOS OBJETIVOS. AHORA SE RECONOCE QUE NO HAY FÓRMULAS MÁGICAS, QUE NO HAY ATAJOS, QUE NO EXISTEN LO QUE EN INGLÉS LLAMAMOS "SILVER BULLETS", BALAS DE PLATA QUE TODO LO SOLUCIONAN DE GOLPE.

EN EFECTO, LA ÚNICA MANERA DE ENFRENTAR LOS ENORMES DESAFÍOS DE LA REGIÓN, Y ESTO ES ESPECIALMENTE CIERTO EN EL CAMPO DE LAS DROGAS, ES RECONOCER LA COMPLEJIDAD DEL PROBLEMA Y TRATAR DE ENTENDER TODOS SUS ASPECTOS Y VARIACIONES.

ESO ES LO QUE ESTAMOS HACIENDO EN LA CICAD:

- HEMOS FORTALECIDO EL OBSERVATORIO INTERAMERICANO DE DROGAS PARA TENER CADA DÍA MÁS Y MEJOR INFORMACIÓN;
- EN EL ÁREA DE REDUCCIÓN DE LA DEMANDA ESTAMOS CAPACITANDO PROFESIONALES DE VARIOS NIVELES EN EL CAMPO DE LA SALUD Y LA EDUCACIÓN PARA QUE SE CONVIERTAN EN MULTIPLICADORES DE TÉCNICAS Y PROGRAMAS PARA QUE NUESTROS HIJOS NO SEAN VÍCTIMAS DE LAS DROGAS;
- EN REDUCCIÓN DE LA OFERTA Y CONTROL ESTAMOS FORTALECIENDO LA CAPACIDAD DE VARIOS PAÍSES PARA PREVENIR, INVESTIGAR, Y ENJUICIAR A LOS DELINCUENTES DE LA DROGA MEDIANTE LA UTILIZACIÓN DE TÉCNICAS ESPECIALES DE INVESTIGACIÓN Y LA DISEMINACIÓN DE MEJORES PRÁCTICAS Y EXPERIENCIAS;
- EN LAVADO DE DINERO ESTAMOS DANDO ENTRENAMIENTO Y ASISTENCIA TÉCNICA PARA LA CREACIÓN Y OPERACIÓN DE UNIDADES DE INTELIGENCIA FINANCIERA Y LA CAPACITACIÓN DE JUECES;
- EN FORTALECIMIENTO INSTITUCIONAL SEGUIMOS AYUDANDO A VARIOS DE NUESTROS ESTADOS MIEMBROS A ELABORAR SUS PLANES ESTRATÉGICOS CONTRA LAS DROGAS Y A FORTALECER SUS CONSEJOS NACIONALES DE DROGAS;
- EN DESARROLLO ALTERNATIVO ESTAMOS TERMINANDO DE EJECUTAR VARIOS PROYECTOS QUE SE HABÍAN INICIADO HACE UNOS AÑOS PARA MEJORAR LA SITUACIÓN SOCIAL Y ECONÓMICA GENERAL DE LA POBLACIÓN INVOLUCRADA;
- Y EN EL MECANISMO DE EVALUACIÓN MULTILATERAL (MEM), DEL CUAL HABLARÉ MÁS ADELANTE, ESTAREMOS PRESENTANDO EN ESTA REUNIÓN LOS RESULTADOS DE LA TERCERA RONDA DE EVALUACIÓN.

RECONOCIENDO EL ASPECTO MULTIDIMENSIONAL DE LA SEGURIDAD QUE HAN ARTICULADO NUESTROS JEFES DE ESTADO EN EL ÁMBITO DE LAS CUMBRES DE LAS AMÉRICAS, Y CONSCIENTE DE LA NECESIDAD DE COORDINAR MEJOR SU TRABAJO CON EL DE OTRAS ENTIDADES Y ORGANISMOS DE LA OEA, LA CICAD HA VENIDO TRABAJANDO CADA DÍA MÁS DE CERCA CON EL COMITÉ INTERAMERICANO CONTRA EL TERRORISMO (CICTE) Y CON LOS ESTADOS PARTE DE LA CONVENCIÓN INTERAMERICANA CONTRA LA FABRICACIÓN Y EL TRÁFICO ILÍCITOS DE ARMAS DE FUEGO, MUNICIONES, EXPLOSIVOS Y OTROS MATERIALES RELACIONADOS (CIFTA).

PERMÍTANME RETOMAR EL TEMA DEL MEM. UN PUNTO CENTRAL DE ESTA REUNIÓN SERÁ LA APROBACIÓN DE LOS INFORMES NACIONALES Y DEL INFORME HEMISFÉRICO DE ESTE MECANISMO. ÉSTOS HAN SIDO ELABORADOS POR EXPERTOS DE TODOS LOS PAÍSES DE AMÉRICA PARA MEDIR EL PROGRESO QUE HA HECHO CADA PAÍS EN LA LUCHA CONTRA LAS DROGAS. EL MEM – HERRAMIENTA ÚNICA EN EL MUNDO – ES UN GRAN LOGRO DE LA OEA. EL OBJETIVO DEL MEM ES INCREMENTAR LA COLABORACIÓN MULTILATERAL ENTRE PAÍSES, Y ASISTIRLES A GENERAR APOYO INTERNO EN SUS ESFUERZOS ANTI-DROGAS. EL PROPÓSITO ES ESTIMULAR Y MEJORAR LA CAPACIDAD DE LOS ESTADOS MIEMBROS PARA COMBATIR TODOS LOS ASPECTOS DE LA LUCHA ANTI-DROGAS – Y ES MUY SATISFACTORIO DECIR QUE ESA META SE ESTÁ CUMPLIENDO.

LA EVALUACIÓN DEL MEM NO TIENE COMO OBJETIVO SANCIONAR A NINGÚN PAÍS. AL CONTRARIO; HOY EN DÍA LOS PAÍSES ESTÁN CUMPLIENDO POR SU PROPIA VOLUNTAD CON LA MAYORÍA DE LAS RECOMENDACIONES DE LOS INFORMES NACIONALES DEL MEM POR QUE SON CONCIENTES DE LA NECESIDAD DE HACERLO. LOS MISMOS ESTADOS MIEMBROS, SI ASÍ LO DESEAN, PUEDEN SOLICITAR ASISTENCIA A LA CICAD PARA REMEDIAR ALGUNAS DE LAS DEFICIENCIAS IDENTIFICADAS EN EL PROCESO.

LA PRESENTACIÓN DE ESTOS INFORMES NACIONALES Y DEL INFORME HEMISFÉRICO ES BIEN OPORTUNA YA QUE ME PERMITO RECORDARLES QUE ESTA ES NUESTRA ÚLTIMA REUNIÓN ANTES DE LA PRÓXIMA CUMBRE DE LAS AMÉRICAS, QUE SE REALIZARÁ EN NOVIEMBRE DE ESTE AÑO EN MAR DEL PLATA, ARGENTINA. EN ELLA INFORMAREMOS A NUESTROS JEFES DE ESTADO QUE HEMOS CUMPLIDO CON LOS MANDATOS QUE NOS DIERON. Y CUALES SON?

- EL PROGRESO ANTI-DROGAS A TRAVES DEL MEM;
- EL DESARROLLO DE UNA METODOLOGIA PARA MEDIR LOS COSTOS ECONOMICOS Y SOCIALES DE LAS DROGAS
- Y LA CREACION DE UNIDADES DE INTELIGENCIA FINANCIERA PARA COMBATIR EL LAVADO DE ACTIVOS.

DEBERIAMOS TAMBIÉN APROVECHAR ESTA CUMBRE PARA RECOMENDARLES HACIA DÓNDE CREEMOS QUE DEBEN ENFOCARSE NUESTROS ESFUERZOS Y LIMITADOS RECURSOS EN LOS AÑOS VENIDEROS.

EL TEMA DE LOS RECURSOS MERECE ESPECIAL ATENCIÓN DE NUESTRA PARTE. COMO USTEDES SABEN, LOS RECURSOS QUE EL FONDO REGULAR DE LA OEA APORTA A LA CICAD SON CADA DÍA MENORES. LA CICAD HA SIDO AFECTADA FUERTEMENTE POR ESTOS CAMBIOS DESDE EL 2002, Y LO SEGUIRÁ SIENDO, COMO SE VE EN EL PRESUPUESTO QUE LA OEA PRESENTARÁ DENTRO DE POCO AL CONSEJO PERMANENTE PARA EL AÑO 2006. ESTA DIFÍCIL REALIDAD FINANCIERA NOS HA OBLIGADO A LIMITAR NUESTROS PROGRAMAS DE ASISTENCIA TÉCNICA, ENTRENAMIENTO, Y PROMOCIÓN DE LA COOPERACIÓN INTERNACIONAL. SI LA SECRETARÍA EJECUTIVA DE LA COMISIÓN HA PODIDO SEGUIR DESARROLLANDO PROYECTOS Y PROGRAMAS, ESTO HA SIDO EN GRAN PARTE GRACIAS A LOS FONDOS EXTERNOS QUE SE HAN RECIBIDO Y QUE AHORA REPRESENTAN MÁS DEL 80% DE LOS RECURSOS DE LA ENTIDAD.

ESTA SITUACIÓN NOS OBLIGA ENTONCES A BUSCAR NUEVOS RECURSOS QUE PERMITAN MANTENER LA VIABILIDAD DE LOS ESFUERZOS HEMISFÉRICOS CONTRA EL ABUSO DE LAS DROGAS. A ESTE EFECTO ES IMPORTANTE QUE RECONOZCAMOS QUE TODOS NOSOTROS TENEMOS LA RESPONSABILIDAD COMPARTIDA DE ASEGURAR LA ESTABILIDAD FINANCIERA A LARGO PLAZO DE NUESTRA CICAD PARA QUE ASÍ PODAMOS SEGUIR CUMPLIENDO A CABALIDAD NUESTRA MISIÓN.

Y CUAL ES NUESTRA MISION?

- SERVIR COMO FORO POLÍTICO HEMISFERICO SOBRE EL TEMA DE DROGAS;
- PROMOVER LA COOPERACIÓN MULTILATERAL;
- LLEVAR A CABO PROGRAMAS TÉCNICOS DE ACCIÓN CONTRA EL FLAGELO DE LAS DROGAS;
- PROMOVER LA INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA EN ESTA AREA;
- Y DESARROLLAR ESTÁNDARES MINIMOS Y REGLAMENTOS MODELO EN DIFERENTES AREAS QUE ABORDAN EL TEMA DE DROGAS.

LAS CONSECUENCIAS DE LA PRODUCCIÓN, DEL TRÁFICO ILÍCITO Y DEL CONSUMO DE DROGAS AFECTA, DE UNA FORMA U OTRA, A TODAS NUESTRAS SOCIEDADES, A LAS ECONOMÍAS DE NUESTROS PAÍSES, Y A LA SALUD DE NUESTROS CIUDADANOS Y FAMILIARES.

CON BASE EN ESTO, LA SEMANA PASADA LEÍ UNA CIFRA BASTANTE ALARMANTE DE COMO EL ABUSO DE DROGAS Y ALCOHOL AFECTA NO SÓLO AL CONSUMIDOR, SINO TAMBIÉN A SUS FAMILIARES EN EL DESEMPEÑO EN EL TRABAJO. DE ACUERDO AL *HAZELDEN FOUNDATION*, UN CENTRO DE TRATAMIENTO MUY PRESTIGIOSO EN LOS ESTADOS UNIDOS, 26% DE LOS

ADULTOS EMPLEADOS REPORTAN TENER PROBLEMAS DE ABUSO DE SUSTANCIAS EN SUS FAMILIAS. DE ESTE 26%, EL 42% SE SIENTEN DISTRAIDOS O MENOS PRODUCTIVOS EN SU TRABAJO A CAUSA DE ESTE PROBELMA. AUNQUE ESTA CIFRA ES ESPECÍFICA A LOS ESTADOS UNIDOS, SEGURAMENTE ESTE FENÓMENO SE REPLICA EN TODOS LOS PAÍSES DEL HEMISFERIO.

SEÑOR PRESIDENTE, SEÑORAS Y SEÑORES.

LA REPÚBLICA DOMINICANA FUE MIEMBRO FUNDADOR DE LA CICAD EN 1986. A POCOS MESES DE SU CREACIÓN LA CICAD ORGANIZÓ AQUÍ EN SANTO DOMINGO EL PRIMER TALLER INTERNACIONAL SOBRE PREVENCIÓN DE DROGAS. ESE TALLER TUVO GRAN ECO ENTRE EL PUEBLO DOMINICANO. AHORA, EN ESTA OCASIÓN, LOS ECOS DE LAS DELIBERACIONES DE LA CICAD SE ESCUCHARÁN EN TODOS LOS RINCONES DE LAS AMÉRICAS.

EL OBJETIVO ÚLTIMO DE NUESTROS ESFUERZOS, DEL SISTEMA INTERAMERICANO, DE CADA UNO DE NUESTROS PAÍSES ES ASEGURAR LA DEMOCRACIA EN NUESTRA REGIÓN Y LA PROSPERIDAD DE NUESTROS PUEBLOS. LAS DROGAS Y SUS DELITOS CONEXOS SIGUEN SIENDO UNO DE LOS OBSTÁCULOS MAS GRANDES DE NUESTRO HEMISFERIO. ESTA REUNIÓN ES UNA PRUEBA MÁS QUE LAS DECLARACIONES DE NUESTROS LÍDERES NO SON PALABRAS VACÍAS SINO EL COMPROMISO POLÍTICO DE 34 NACIONES DE ENFRENTAR ESTE ENORME PROBLEMA CON DECISIÓN, SERENIDAD, Y MADUREZ, Y UN MENSAJE CLARO QUE CONTINUAREMOS EN LA LUCHA TODO EL TIEMPO QUE HAGA FALTA.

LES DESEO MUCHOS ÉXITOS EN SUS DELIBERACIONES.

MUCHAS GRACIAS.